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CASTRO Y 6. MUÑOZ. 

Las últimas dos semanas han 
sido de las más vertiginosas que 
ha tenido Constanza Martínez 
(87) como presidenta del Frente 
Amplio. Luego de la abrumado- 
ra derrota de Gonzalo Winter en 
las primarias oficialistas, donde 
remató tercero con 9%, muy le- 
jos de Jeannette Jara y Carolina 
Tohá, parte de la crítica interna 
del partido se centró en la figura 
de la timonel del FA, alegando 
queno hubo un pronunciamien- 
torápido de su parte frente a este 
delicado escenario. Pese a esto, 
Martínez rebate esto manifes- 
tando que ese mismo día publicó 
una carta y dio entrevistas tele- 
visivas abordando lo sucedido, 
Además, añade que su experien- 
cia como delegada presidencial 
de la Región Metropolitana la 
preparó para cualquier situa- 
ción compleja y sabe que estos 
“son procesos normales”. 

Sentada en la larga mesa de la 
sala telemática en la sede del 
partido en calle Esmeralda, la 
acompañan tazas con diseños re- 
ferentes al Frente Amplio, luego 
de un par de sorbos asu té verde, 
la timonel frenteamplista expre- 
sasu análisis de los resultados de 
las primarias: “Sabemos que los 
resultados estuvieron muy lejos 
delo que proyectamos, pero esto 
en ningún caso es una derrota 
del proyecto político, sino que es 
una dura derrota electoral”, 

—¿Pero qué falló entonces y por 
qué cree que el proyecto sigue 
vigente pese a un resultado tan 
malo? 
—Por ejemplo, mientras 

nuestro candidato planteaba 
una lectura de futuro que invita- 
ba a la ciudadanía a recuperar la 
esperanza en un destino colecti- 
vo, nuestra campaña se enredó 
mucho mirando hacia el pasado, 
teniendo en el fondo una idea 
muy enfrascada en debates in- 
ternos del progresismo, que son 
importantes pero que no debie- 
sen marcar una campaña de cara 
a la ciudadanía. No supimos 
construir una épica que también 
hablara desde la esperanza más 
que de la mera indignación. Te- 
'nemos una responsabilidad enla 
conducción política del país que 
creo que a ratos no se reflejó de 
buena manera en la campaña. En 
el fondo, hubo una omisión de 
alguna forma de las trabas y 
aprendizaje adquirido en este 
período. 

  

—¿De quién es la responsabili- 
dad de que esta campaña no ha- 
ya estado ensamblada con lo que 
Quería transmitir el candidato? 

—Noees tan útil el puntualizar 
en personas particulares esa res- 
ponsabilidad porque en el fondo 
cuando es un proyecto colectivo 
hay que ir abordando las distin- 
tas aristas de esta elección y creo 
queeneso sin duda creemos que 
hay varios factores que intervie- 
nen 

“Siempre se pueden 
hacer las cosas mejor” 

-La ministra Antonia Orellana 
jo que al no darse un diagnós- 

tico público rápido de la dire: 
va,se dejó un vacío que dio espa- 
cio a evaluaciones interesadas 
de otros sectores... 
—Siempre se pueden hacer 

mejor las cosas y en eso yo siem- 
pre asumo con humildad, pero 
también con proactividad, el po- 
der tener una preocupación por 
esos elementos. Lo que sí creo es 
quela autocrítica no se trata de si 
es poca o mucha, en el fondo de 
lo que se trata es si es correcta, y 
si es que logra abarcar con pró- 
fundidad los elementos para po- 
der seguir. Y en eso yo creo tam- 
bién haber tenido un diálogo con 

  

    

El panor 
Nadie imaginaba hasta hace dos 
semanas que la candidata presi 
dencial del Partido Comunista 
encabezaría hoy todas las en- 
cuestas que miden la primera 
vuelta 

Todo parecía ir bastante bien, 
nosolo para unsector político, si- 
no eminentemente para Chile 

Durante un breve espacio, al- 
gunos descansaron ante la posi- 
bilidad de una segunda vuelta en- 
tre dos cartas de derecha. O, enel 
peor de los casos, entre Evelyn 
Matthei y Carolina Tohá. 

Era difícil que la exministra 
del Interior ganara la elección 
(no imposible, por cierto). Re- 

Constanza Martínez 

Presidenta del FA y revés en primarias: 
“En ningún caso es una derrota del proyecto 
político, sino una dura derrota electoral” 
Exdelegada presidencial aborda los efectos del mal resultado del 29 de junio y los reclamos sobre la tardanza 
de diagnóstico de la ministra Orellana. También sobre cómo se acoplarán a la campaña de Jara. 

  

  

las regiones, con distintos lide- 
razgos, habiendo analizado los 
resultados, pudiendo otorgar 
una visión más sopesada, más 
tranquila, para poder no sola- 
mente salir a explicar rápida- 
mente, sino salir a explicar con 
profundidad. 

   

—Pero también fue uno de los 
puntos que tocó el ministro 
Francisco Figueroa. ¿Considera 
que tanto él como Antonia Ore- 
llana se adelantaron en hablar? 
—Todos los liderazgos del 

partido tienen distintos roles y 
es muy bueno que hayan podido 
también otorgar su visión desde 
el Ejecutivo y eso me parec 
no, bueno. Yo misma ese día pu- 
de otorgar una carta a la militan- 
cia que en el fondo se planteó 

  

nos dos hechos políticos 

parlamentaria. 

influencia. 
El panorama ahora es el si- 

guiente, Primero, la exministra 
del Trabajo se ha sacudido su mi- 
Iitancia PC ante los ojos de unpo= 
tencial electorado. Envuelta en lo 

El llamado Socialismo Demo- 
crático daría un apoyo más bien 
tibioalacandidata oficialista. Y la 
izquierda iría en más de una lista 

Después de todo, entregar la 
hegemonía de la izquierda al PC 
nossale gratis, y ya venían pagan- 
do costos electorales y pérdida de 

presentaba a un gobierno con 
déficits severos y había sido la 
autoridad a cargo de la seguri- 
dad, la mayor preocupación que 
cruza hoy todos los segmentos 
sociales. Pero la dupla sinteti- 
zaba el cierre de una etapa polí- 
tica sombría. Auguraba, al me- 
nos, un entendimiento más o 
menos razonable entre la próxi-— ISABEL PLÁ 

  

  

  
  

  
  

  

  

  

  

públicamente donde podíamos 
abordar los distintos elementos 
desde la directiva y por lo tanto 
creo que es sano que distintos li- 
derazgos del partido puedan ha- 
cersu anál 

  

—¿Hay un vicio del FA de discu- 
tir por los medios de comunica- 
ción? 

—Efectivamente tenemos que 
discutir mucho más con el país, 
que eso es distinto a posicionar 
ciertas visiones en los medios de 
comunicación, que pareciera 
que son cosas iguales, pero son 
distintas. Uno tiene que tener 
siempre presente que un partido 
político no puede estar hablán- 
dose a sí mismo siempre, sino 
que tiene que ser una herra- 
mientaal servicio de no solo pro- 

   

   

ama cambió 
ma oposición y el gobierno. 

Se planteaba, además, que un 
eventual triunfo de Jeannette Ja- 
raen la primaria desataría al me= 

que sería una futura coalición de 
“fuerzas progresistas”, lo de co- 
munista vendría siendo un dato 
biográfico más, entre otrosque se 
ha encargado de potenciar 

le parezca. 

Segundo, el oficialismo en ple- 
nola ha abrazado con entusiasmo 
desde la misma noche del 29 de 
junio, sin mucho pataleo y, por lo 
que se escucha, tampoco cond 
ciones. No hemos oído sobre ga- 
rantías democráticas y de apego 
al Estado de Derecho, partiendo 
porla Constitución, ninada que se 

Tan avasallador parece su 
triunfo en una primaria en la que 
votó menos del 10% del padrón 
electoral, que pocos se han ani 
mado a recordarle que fue lam 

ducir cambios en el país. En eso 
creo que a ratos tenemos que te- 
ner también la precaución de 
que no nos ensimismemos bus- 
cando las diferencias internas, 
sino que entendiendo cuáles son 
los desafíos que tenemos al fren- 
te en torno a los problemas del 
país. 

—Cuando dice que faltó espe- 
ranza y no hablar tanto de la in- 
dignación... una de las críticas 
quese hizo fue que el FA insistía 
con la estrategia de cuando era 
una oposición. ¿Se cayó en eso? 
—Creo que tiene mucho que 

ver con aplicar de forma muy 
mecánica una indignación que 
escierta en el fondo. Hay un ma- 
lestar que todavía no está resuel- 
to en nuestro país y por lo tanto, 

una década (saltámonos la 
pandemia, una excusa 
que no resiste compa- 
ración) 

Curiosamente 
son economistas 
emblemáticos de la 
centroizquierda, y 
no sus partidos, 
quienes están 
marcando, 
unos con más 
franqueza que 
otros, la in- 
conveniente 
agenda eco- 
nómica de la 
carta PC. Y 

  

   
   

    “EL LLAMADO SOCIALISMO DEMOCRÁTICO DARÍA UN APOYO MÁS BIEN TIBIO A LA 
CANDIDATA OFICIALISTA. (...) DESPUÉS DE TODO, ENTREGAR LA HEGEMONÍA DE LA 
IZQUIERDA AL PC NO SALE GRATIS, Y YA VENÍAN PAGANDO ELECTORALES”. 

nistra del Trabajo que ha dejadoel 
peor saldo en empleo en al menos 

    

    

            

   

  

   

    

    

66 No supimos 

construir una épica que 

hablara desde la 
esperanza más que de la 
mera indignación. 

Tenemos una 
responsabilidad en la 
conducción política del 

país que no se reflejó”. 

66 El escenario está 
totalmente abierto, la 

derecha está muy 
desunida, no ha podido 
mostrar un camino de 

gobernabilidad, lleva 

mucho tiempo corriendo, 

pero se nota ya el 

cansancio”. 

«reo que también es nuestro de- 
ber hacer un ajuste de lo que ha 
pasado en Chile en estos últimos 
cinco o seis años, de qué forma 
logramos ejemplificar de buena 
manera ese malestar, pero tam- 
bién haciéndonos cargo de la po- 
sición que hoy día detentamos 
en el Gobierno. 

    

—Faltó mostrar el aprendiza- 
je... 

sí, faltó yo creo que profun- 
dizar esa reflexión, faltó dar un 
camino de esperanza a las perso- 
nas que no fuera abstracto ni 
simplemente con ciertos 
mentos generales, sino también 
cómo eso era plausible en un go- 
bierno de continuidad. Lleva- 
mos produciendo alternancia 
porque hay una sensación per- 
manente de descrédito de la po- 
lítica. 

  

—Se ha hablado de que usted 
deje de lado una postulación al 
Congreso para que se centre en 
la conducción del partido. 
—Yo estoy completamente 

abocada al trabajo como presi- 
denta, en este momento, tam- 
bién a un año de haber asumido 
uno de los desafíos más impor- 
tantes de mi vida al encabezar la 
unificación del Frente Amplio, 
esa es mi tarea fundamental y 
creo que en eso están enfocadas 
mis energías. 

Rol de Crispi y Jackson 
post 29 de junio 

—¿Esperaba un mayor involu- 
cramiento de figuras históricas 
del partido como Giorgio Jac- 
kson, Miguel Crispi, Beatriz 
Sánchez, entre otros, luego del 
domingo 29? 
—No, para nada, creo que ca- 

da uno está trabajando en mu- 
chos espacios muy importantes 
del partido, como un partido co- 
'mún, sin caudillo, con un pro- 

nales. 
Nicolás Eyzaguirre ha dicho 

ue está dedicado a la acade- 
mia, 

se corren de integrarse a su co- 
mando, con excusas institucio- 

Guillermo Larraín se ma- 
nifestó ayer “orgulloso de 

las políticas económicas 
de la Concertación" y 

con"diferenciassus= 
tantivas" con la 
agenda económica 
de Jara. Alejan- 
dro Micco ha de= 
cidido resuelta= 
mente que no 
votará por ella 

El tercer 
elemento en el 

yecto colectivo propio. Varios 
de ellos participan de las instan- 
cias soberanas del partido como 
el Comité Central. Nuestras di- 
ferencias son nuestra mayor for- 
taleza y han hecho que hoy día el 
Frente Amplio sea un partido 
mucho más sólido políticamen- 
te. 

  

“Estamos a disposición 
total de Jara” 

—Jeannette Jara ya les pre- 
sentó su diseño de comando. 
¿Cómo se va aadaptar el FA aes- 
te, le han entregado sus preten- 
siones? 

Estamos completamente a 
disposición del liderazgo de 
annette Jara, que es una candida- 
tura que es competitiva, que es 
convocante y por lo tanto, nos 
ponemos a disposición, ya vien- 
do a la ultraderecha en el proce- 
so anterior, teniendo también un 
proceso en el cuerpo de haber si- 
do gobierno, de haber avanzado 
ese espacio, pero también con la 
humildad de ir construyendo 
coalición en común y, porlo tan- 
to, tenemos experiencia progra- 
mática y territorial. 

      

—¿Cómo ve la carrera presiden- 
cial después de las primarias? 

—El escenario está totalmente 
abierto, la derecha está muy de- 
sunida, no ha podido mostrar un 
camino de gobernabilidad, lleva 
mucho tiempo corriendo, pero 
se notan ya el cansancio, la falta 
de definiciones estratégicas y 
creo que hoy día tenemos que 
entender la unidad como una 
herramienta al servicio de poder 
mantener abierto el ciclo de 
cambios, profundizar lo avanza- 
do durante este gobierno y pro- 
yectar una mirada de futuro que 
le dé más certeza al pueblo de 
Chile. Nuestra experiencia nos 
dice que todas estas elecciones 
son maratones, no son carreras 
de cien metros planos. 

—¿Sería mejor que Jara suspen- 
diera su militancia? 
—Ya ha sido súper clara y hay 

que escuchar un poco más al li- 
derazgo que ella representa. Ella 
planteó queno iba a mentirle ala 
ciudadanía y que iba a ir de fren- 
te con honestidad mostrando 
quién era. Basta de que los hom- 
bres hablen por ella y escuche- 
mos un poquito más a la candi- 
data, que además ha demostra- 
do amplias cualidades también 
para poder abordar esa situa- 
ción 

—¿Hubo machismo en esa si- 
tuación? 

—El patriarcado no se acaba 
en un día, Pero sí se va enfren- 
tando con feminismo y organi- 
zación, que es básicamente co- 
mo nos hemos ido construyen- 
do. Y eneso yo creo que el acom- 

rnos entre distintos 
liderazgos femeninos, para mí al 
menos, ha sido el camino para ir 
construyendo también una vo- 
cería propia que se haga cargo 
de esos elementos. 

  

   

nuevo panorama: el oficialismo 
trabaja para inscribir una lista 
parlamentaria de unidad 

Con ese escenario, sorprende 
ver a las derechas enfrascadas en 
sus íntimas diferencias, y a algu= 
nos de sus partidos disputándose 
la hegemonía en dos o incluso tres 
listas en la competencia para el 
Congreso. Al frente, la candidata 
presidencial de la izquierda, y de 
las preferencias y el oficialismo, 
muestra unidad. 

Si hasta ahora ninguna en= 
cuesta deja a Jara siquiera cerca 
de ganar en segunda vuelta, cua= 
tro meses son una eternidad en 
una campaña presidencial. Ni su 
militancia comunista, ni su papel 
como continuadora de un mal go- 
bierno parecen ser hasta ahora 
razones suficientes como para 
que la oposición esté entretenida 
en sí misma. 

Hayotro clima: la opción elegi= 
da en esa primaria dejó de ser un 
saludo ala bandera. Y ya lo sabe- 
mos: conel Partido Comunista no 
se juega. M 
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